

Caros son los afectos de la familia; pero los hombres que no tengan el valor suficiente para desligarse de ellos cuando así conviene a las ideas que sustentan, no deben afiliarse a las grandes causas.

José Fola Igúrbide

SAGITARIO

Las leyes son telas de araña a través de las cuales pasan las moscas fuertes y se quedan las débiles.

Honorato de BLSAC

Quincenal Sociológico.

Regi-trado como Artículo de Segunda Clase. (Primer Grupo) con fecha 30 de Octubre de 1924. Por segunda vez

El Terror Sobre los Trabajadores

El día 11 del presente mes los obreros Eladio Valenzuela, José María García, y Herminio González fueron arrestados bajo el fuego graniado de la policía de Tampico, por supuestas injurias al actual Presidente de México; y por informaciones de última hora sabemos que nuestros compañeros han sido declarados formalmente presos por orden de un esbirro titulado de licenciado y que desempeña el cargo de juez de Distrito, Roberto Castillo Rivas.

Se acusa a nuestros camaradas de haber lanzado «frases y conceptos injuriosos» al Presidente Calles en un mitin público celebrado en la plaza de la Constitución de aquel mismo Puerto.

Los distinguidos personajes que sirvieron de instrumentos para fundar la acusación referida son doce sabuesos de la policía, escogidos expresamente para llevar a cabo el siniestro atentado. Con sólo saber quienes son los testigos de cargo es más que suficiente para llevar a la mente las degradantes funciones que siempre desempeñan estos testigos de paga en el actual corrompido orden social de la burguesía. El valor moral de esas declaraciones ya es bien conocido y apreciado por los oprimidos que nos esforzamos por salir del caos burgués en que vivimos.

Porque ¿qué saben estos pobres esclavos uniformados lo que son «frases y conceptos injuriosos» lanzados al Primer Magistrado? Pues al decir de todos los funcionarios públicos, desde el Primer Magistrado abajo, que «son mantenidos por mujeres» —una de las frases injuriosas según ellos— no es nada falso. ¿Qué por fortuna el dinero del gobierno no es arrancado de los bolsillos no sólo de los mezquinos sneldos de los obreros, sino de las infelices tortilleras y hasta de las prostitutas que comercian con su cuerpo?

No. No es ésta la causa directa por la cual se les persigue; la razón es otra y bien distinta. Se trataba de suprimir la labor altamente instructiva y humanitaria que los miembros del grupo «Afinidad» de Tampico venía realizando, por medio de mítines públicos, desde hacía algunas cuantas semanas, y se buscaba un pretexto para poner término a esa propaganda que afectaba directamente a todos los explotadores del sudor del obrero. Y el golpe se preparó ya de acuerdo con los del grupito «Pro-Raza» que también desempeñan el degradante papel de policías de la reservada. Como las mismas autoridades viven del despojo hasta de los que se encuentran en la más completa miseria, el gobierno mismo tenía que ingeniarse para detener la saludable propaganda que tiende a acabar con todas las sanguijuelas del pueblo.

Se preparó el asalto con la valiosa cooperación de los afiliados al grupito Pro-Raza. Estos sabandijas que en la polémica habían sufrido una completa derrota, presentaron una queja ante las autoridades, acusando a los miembros del grupo «Afinidad» de haberles lanzado amenazas de muerte con pistola y puñal en mano. Y el atropello se consumió en presencia de un auditorio justamente indignado al ver el salvaje tratamiento de que fueron víctimas los oradores referidos.

En cuanto al papel que desempeña el juececillo Rivas no nos extraña. Su misión, como todos los aduladores de su índole, no es otra que la de quemar incienso en los altares del tirano. Jueces como Castillo Rivas sostuvieron a Porfirio Díaz en las alturas de Chapultepec durante 35 años, implantando la Paz de las tumbas en un inmenso cuártel que se extendió desde Sonora a Yucatán.

Ahora el deber de los trabajadores es prestar todo su apoyo moral y pecuniario a los presos, para que al salir del encierro en que los tiene sumidos la burguesía, continúen su obra demoledora de todo lo podrido y malsano en este mal-

dito sistema social de desigualdad e injusticias, estableciendo en su lugar la fraternidad universal de nuestros sueños.

Pero al mencionar este hecho solamente, no se vaya a creer que nos referimos a un hecho puramente excepcional. No tenemos espacio para referirlos todos.

Las persecuciones contra los obreros de Gómez Palacio, Durango, y contra los trabajadores mineros huelguistas de Cloete, Rosita y Agujita del Estado de Coahuila, en donde muchos de los perseguidos han tenido que emigrar para librarse de ser asesinados por los esbirros de las compañías americanas, apoyadas por el gobierno que tiene a su disposición a los rompuehuelas de la C.R.O.M.; las cargas cerradas de las soldadesca sobre masas de labradores campesinos en las haciendas del Jaral y Santa Rosa del Estado de Guanajuato, por negarse a trabajar de sol a sol (14 horas diarias), a que los obligan los rapaces españoles que desde tiempos inmemoriales robaron esas tierras a sus primitivos dueños; las mantanzas de obreros frente a las mansiones mismas del gobernador de Veracruz, y las persecuciones de campesinos en el Estado de Puebla, por el sólo hecho de querer hacer efectivas las promesas de repartición de tierras que el mismo Presidente Calles ofreció al pueblo desde que anduvo regenteando la silla Presidencial. . . . Todo esto, decimos, añadido a la interminable lista de crímenes cometidos por los gobiernos anteriores al actual, no hacen más que demostrarnos la impotencia de los gobiernos para resolver el importante problema social. No; la solución la debemos buscar nosotros mismos, los productores de la riqueza; y que en lugar de elegir a nuevos verdugos, acabemos con todos los existentes, a fin de quitar todo estorbo a nuestra obra redentora de completa emancipación.

LIBRADO RIVERA

Sobre la Cuestión Agraria

En otra parte de este mismo número de «Sagitario» nos ocupamos de comentar un artículo de La Protesta de Buenos Aires, referente a la repartición de tierras en México, hecho que nosotros comentamos exhibiendo el cómodo método usado por el gobierno para resolver esta gravísima dificultad.

Los campesinos mexicanos saben mejor acerca de las bellas promesas de Calles y de los políticos que con él tanto se esforzaron por subir el poder. La cuestión agraria para ellos era el asunto de más urgente solución para calmar la inquietud de los campesinos. Ahora que todos esos políticos han escaldado los puestos públicos, véase por el siguiente telegrama copiado del periódico gobiernista El Demócrata, el cómodo método de resolver este importantísimo problema.

El telegrama dice así:

«CODO CON CODO LLEVAN A TRABAJAR A LOS QUE HUELGAN EN GUANAJUATO. Telegrama Especial para El Demócrata. Ciudad González, Guanajuato, Octubre 25.—Las fuerzas federales han tomado una activa participación en el conflicto que estalló aquí con motivo de la huelga de campesinos en las haciendas del Jaral y Santa Rosa.

Inmediatamente que llegaron estas fuerzas, trataron de obligar a los trabajadores a que desistieran de su actitud y que reanudaran los trabajos.

De casa en casa fueron preguntando a los campesinos si estaban dispuestos a trabajar, o no lo estaban. Cuando recibieron la misma respuesta negativa de todas partes, entonces amarraron codo con codo a los huelguistas y los condujeron a los campos, pero sin lograr hacerlos trabajar.

Los huelguistas están hospedados

Circular

DE LA CONFEDERACIÓN GENERAL DE TRABAJADORES, Adherida a la A. I. T.

Dolores, 8. México, D. F. Septiembre 18 de 1925

A TODOS LOS GREMIOS ADHERIDOS

Compañeros:

La necesidad de buscar más y más el mejoramiento del proletariado de todo el mundo, hizo que nuestra Asociación Internacional de los Trabajadores, tomara, en su segundo congreso realizado en Amsterdam, en el mes de Marzo pasado, el acuerdo de llevar a cabo una lucha en todos los países por la conquista de la jornada de seis horas. Este acuerdo del congreso de la A.I.T., fué ratificado por nuestro IV congreso general, y por lo cual, el secretariado confederal, considerando:

LA enorme cantidad de obreros desocupados que sirven a los intereses de la burguesía y del Estado para su plantarnos en todos los movimientos por el mejoramiento inmediato;

QUE debe ser nuestra preocupación dar trabajo a esos miles de obreros y obreras que se encuentran en la calle y que sólo se puede conseguir con la reducción de la jornada actual;

QUE hay necesidad de ir arrancando más y más ventajas a la burguesía que tantos siglos nos ha explotado;

QUE no es por demás sentar constantemente que nuestra lucha no es tendente a equilibrar los intereses patronales y obreros, sino a mantenerlos en constante desequilibrio para que de esta manera se produzca la revolución emancipadora que nos llevará al Comunismo Anarquista, y

QUE la lucha por la conquista de las seis horas, debe de ser nuestra tarea inmediata y la palabra de orden de todos los gremios de la Confederación General de Trabajadores.

EL SECRETARIADO, HA RESUELTO:

1º—Invitar a todos los sindicatos para que a partir de esta fecha, en todos los pliegos a los patronos, se incluya la petición de la jornada de seis horas.

2º—Que todas las agrupaciones adheridas a la Confederación General de Trabajadores, preparen una HUELGA GENERAL EN TODA LA REGIÓN MEXICANA, para el mes de Febrero de 1926, V aniversario de la fundación de la Confederación General de Trabajadores, (la fecha exacta será determinada más tarde), por la LA CONQUISTA DE LA JORNADA DE SEIS HORAS.

TRABAJADORES: Todos en lucha por nuestro mejoramiento y por el Comunismo Anarquista.

Por el Secretariado Confederal,
J. C. VALADÉS
Srío. en funciones.

en la casa del hacendado que mató la huelga.

Pretenden las tropas federales que por la fuerza entren los trabajadores a trabajar en las fábricas de mezcal, y para ello hacen presión.

PENSAMIENTOS

La moral oficial es, por decirlo así, como la corriente que acrecientan las aguas de dos ríos, y lleva el caudal hacia la misma dirección. Río religioso de un lado, río civil del otro que, en un momento dado, llegan a confundir sus aguas y a derramarlas en la misma dirección de servidumbre y opresión sobre las conciencias.

SEBASTIÁN FAURE

Las libertades conquistadas por la especie humana son la obra de los ilegales de todos los tiempos que tomaron las leyes en sus manos y las hicieron pedazos.

RICARDO FLORES MUGÓN

El Problema de la Emigración

El problema de la emigración de los trabajadores mexicanos a los Estados Unidos de Norte América ha sido actualmente uno de los problemas que más ha preocupado la atención del gobierno de México, y a tal grado, que Calles se vió obligado a enviar a su ministro Morones a recibir órdenes sobre este asunto a la Casa Blanca. De tal modo parecen inclinados los dos gobiernos a encontrar una solución a este importante asunto, que tanto el gobierno Americano como el de México, procuran poner toda clase de trabas a los obreros con el fin de evitar su entrada al otro lado del Bravo. Y sin embargo, el éxodo no disminuye, la enorme corriente de desocupados impulsados por la desesperación que produce la miseria, vence todas las dificultades aun a riesgo de perder la vida, ahogados en las aguas del Río Bravo, o traspasados por una bala. Los emigrantes se burlan de toda vigilancia y se pasan en busca del pan, encontrándose casi siempre con la muerte.

Es enorme la cifra anual de los braceros que pasan la frontera; con la circunstancia de que la mayor parte de ellos ya no regresan. Y a pesar de esta corriente de carne de cañón, de fábrica o de presidio, el número de los desocupados en México no disminuye, sino que al parecer acontece lo contrario, su número constantemente aumenta.

¿Pero es que el gobierno de México ignora las causas que producen esa emigración al otro lado del Bravo?

No, y de ningún modo. Lo que pasa es que tanto el gobierno como la burguesía se hacen de la vista gorda. Ellos saben muy bien que dando a los trabajadores la tierra, las casas y todos los útiles de trabajo, no sólo se acabaría la emigración, sino que se acabaría también la miseria, y en lugar de ir a sufrir humillaciones y lástimas a un país cuyo pueblo nos odia a muerte, todo mundo desearía venir a vivir a México, y el difícil problema quedaría resuelto del modo más sencillo. Pero esto no lo va a hacer el gobierno; es problema que tenemos que resolver los trabajadores, cueste lo que cueste.

L. R.

GRAN VELADA

El grupo cultural «Hermanos Rojos», en unión de varios compañeros y compañeras simpatizantes en la lucha contra este sistema de injusticias, preparan una Gran Velada para el 21 del presente mes, con el fin de conmemorar el asesinato del Apóstol de la Revolución Social Mexicana, Ricardo Flores Magón, por la burguesía de Norte América.

Se pondrá en escena el drama revolucionario «Tierra y Libertad» del mismo extinto compañero.

ENTRADA GRATIS.

AVISO

Se suplica a los compañeros a quienes les llegue la hoja con el Manifiesto del Bureau Internacional Antimilitarista, se sirvan pegarlo en los lugares más visibles a fin de que el público se informe de ellos.

Compañero: si quieres que «Sagitario» salga más regularmente, suscríbete a él y ayúdalo financieramente para que viva; así como también te suplicamos que después de leerlo, lo pases a tu compañero o a tu amigo.

Dos Revolucionarios

El revolucionario viejo y el revolucionario moderno se encontraron una tarde marchando en diferentes direcciones. El sol mostraba la mitad de su ascua por encima de la lejana sierra; se undía el rey del día, se hundía irremisiblemente, y como si tuviera conciencia de su derrota por la noche, se enrojecía de cólera y escupía sobre la tierra y sobre el cielo sus más hermosas luces.

Los dos revolucionarios se miraron frente a frente: el viejo, pálido, desmeleñado, el rostro sin tersura como un papel de estraza arrojado al cesto, cruzado aquí y allá por feas cicatrices, los huesos denunciando sus filos bajo el raído traje. El moderno, erguido, lleno de vida, luminoso el rostro por el presentimiento de la gloria, raído el traje también; pero llevando con orgullo, como si fuera la bandera de los desheredados, el símbolo de un pensamiento común, la contraseña de los humildes hechos soberbios al calor de una grande idea.

—¿A dónde vas?, preguntó el viejo.
—Voy a luchar por mis ideales, dijo el moderno; y tú, ¿a dónde vas?, preguntó a su vez.

El viejo tosío, escupió colérico el suelo, echó una mirada al sol, cuya cólera del momento sentía él mismo, y dijo:

—Yo no voy; yo ya vengo de regreso.
—¿Qué traes?

—Desengaños, dijo el viejo. No voyas a la revolución; yo también fui a la guerra y ya ves cómo regreso: triste, viejo, maltrecho de cuerpo y espíritu.

El revolucionario moderno lanzó una mirada que abarcó el espacio, su frente resplandecía; una gran esperanza arrancaba del fondo de su ser y se asomaba a su rostro. Dijo al viejo:

—¿Supiste por qué luchaste?

—Sí: un malvado tenía dominado el país; los pobres sufríamos la tiranía del gobierno y la tiranía de los hombres de dinero. Nuestros mejores hijos eran encerrados en el cuartel; las familias desamparadas, se prostituían o pedían limosna para poder vivir. Nadie podía ver de frente al más bajo polizonte; la menor queja era considerada como acto de rebeldía. Un día un buen señor nos dijo a los pobres: «Conciudadanos, para acabar con el presente estado de cosas, es necesario que haya un cambio de gobierno; los hombres que están en el poder son ladrones, asesinos y opresores. Quitémoslos del Poder, y elijanme Presidente y todo cambiará». Así habló el buen señor; en seguida nos dió armas y nos lanzamos a la lucha. Triunfamos. Los malvados opresores fueron muertos, y elegimos al hombre que nos dió las armas para que fuera Presidente, y nos fuimos a trabajar. Después de nuestro triunfo seguimos trabajando exactamente como antes, como mulos y no como hombres; nuestras familias siguieron sufriendo escasez; nuestros mejores hijos continuaron siendo llevados al cuartel; las contribuciones continuaron siendo cobradas con exactitud por el nuevo gobierno y, en vez de disminuir, aumentaban; teníamos que dejar en las manos de nuestros amos el producto de nuestro trabajo. Alguna vez que quisimos declararnos en huelga, nos mataron cobardemente. Ya ves cómo aipe por qué lu-

chaba: los gobernantes eran malos y era preciso cambiarlos por buenos. Y ya ves cómo los que dijeron que iban a ser buenos, se volvieron tan malos como los que destronamos. No voyas a la guerra, no voyas. Vas a arriesgar tu vida por encumbrar a un nuevo amo.

Así habló el revolucionario viejo; el sol se undía sin remedio, como si una mano gigantesca le hubiera echado garra detrás de la montaña. El revolucionario moderno se sonrió, y repuso:

—Compañero: voy a la guerra, pero no como tú fuiste y fueron los de tu época. Voy a la guerra no para elevar a ningún hombre al Poder, sino a emancipar mi clase. Con el auxilio de este fusil obligaré a nuestros amos a que aflojen la garra y suelten lo que por miles de años nos han quitado a los pobres. Tú encomendaste a un hombre que hiciera tu felicidad; yo y mis compañeros vamos a hacer la felicidad de todos por nuestra propia cuenta. Tú encomendaste a notables abogados y hombres de ciencia el trabajo de hacer leyes, y era natural que las hicieran de tal modo que quedaras cogido por ellas, y en lugar de ser instrumentos de libertad, fueron instrumentos de tiranía y de infamia. Todo tu error y el de los que, como tú, han luchado, ha sido ése: dar poderes a un individuo o a un grupo de individuos para que se entreguen a la tarea de hacer la felicidad de los demás. No, amigo mío; nosotros, los revolucionarios modernos, no buscamos amparos, ni tutores, ni fabricantes de ventura. Nosotros vamos a conquistar la libertad y el bienestar por nosotros mismos, y comenzamos por atacar la raíz de la tiranía política, y esa raíz es el llamado «derecho de propiedad». Vamos a arrebatar de las manos de nuestros amos la tierra, para entregársela al pueblo. La opresión es un árbol; la raíz de este árbol es el llamado «derecho de propiedad»; el tronco, las ramas y las hojas son los polizontes, los soldados, los funcionarios de todas clases, grandes y pequeños. Pues bien: los revolucionarios viejos se han entregado a la tarea de derribar ese árbol en todos los tiempos; lo derriban, y retoña, y crece y se robustece; se le vuelve a derribar, y vuelve a retoñar, a crecer y a robustecer. Eso ha sido así porque no han tocado la raíz del árbol maldito; a todos les ha dado miedo sacarlo de cuajo y echarlo a la lumbre. Ves pues, viejo amigo mío, que has dado tu sangre sin provecho. Yo estoy dispuesto a dar la mía porque será en beneficio de todos mis hermanos de cadena. Yo quemaré el árbol en su raíz.

Detrás de la montaña azul ardía algo: era el sol, que ya se había hundido, herido tal vez por la mano gigantesca que lo atraía al abismo, pues el cielo estaba rojo como si hubiera sido teñido por la sangre del astro.

El revolucionario viejo suspiró y dijo:
—Como el sol, yo también voy a mi casa. Y desapareció en las sombras.

El revolucionario moderno continuó su marcha hacia donde luchaban sus hermanos por los ideales nuevos.

RICARDO FLORES MAGÓN.

(Tomado del número 18 de «Regeneración», fechado el 31 de Diciembre de 1910)

De Nuestra Correspondencia

Aunque con algún retardo, siempre es útil dar a conocer algunos detalles de los hechos más importantes que se desarrollan en el seno de las organizaciones obreras en sus anhelos de libertad, a fin de orientarlas por el recto camino que las ha de conducir a la conquista de su completa emancipación económica de las garras de la burguesía. Si «Sagitario» fuera ayudado con generosidad por los trabajadores, todas estas informaciones se darían a conocer con la debida oportunidad, y no se daría el caso bien lamentable de que se queden en el olvido acontecimientos de verdadera importancia para los esclavos del salario. La correspondencia que en seguida publicamos nos llegó el día que el último número de nuestro vocero salía a publicidad.

El compañero firmante comienza así: Nos acaban de comunicar de Rosita, Coahuila, que la Matriz de la Unión Minera Mexicana acaba de conocer a tres organizaciones obreras, como son: el Sindicato Cooperativista Juan Hernández García, que tiene su domicilio en el tiro número 5 de la misma Rosita, y el Sindicato Revolucionario Ricardo Flores Magón, y la Sucursal N.º 6 de la misma Unión que pertenecieron por mucho tiempo a la mencionada Unión Minera Mexicana, pero que hoy han sido hostilizadas por los líderes de esa organización obrera en aquella región, por el simple hecho de no querer amoldar sus sentimientos de hombres honrados y conscientes al desorientado criterio de los malvados políticos que siempre han regentado esa organización; lacayos del actual orden social que nos aniquilan y nos oprimen, como los Judas Jesús Monreal, L. P. Castro, Valente Ortega, Luis Cárdenas Acuña, Rito Martínez y otros serviles de tal índole, que son de los que quiere la Matriz de la Unión Minera Mexicana; pero como los compañeros conscientes siempre han tenido la audacia de enfrentarse a todos esos lacayos, instrumentos de los verdugos de los trabajadores, hechándoles en cara todos sus malos procederes y su servilismo como traidores—pues estos Judas son los que vendieron la huelga que estalló el 22 del próximo pasado—fue ésto más que suficiente para desconocer a las mencionadas organizaciones, a las que pertenecen más de un centenar de compañeros.

Instrumentos políticos como éstos son los que necesitan los que mangonean a la Confederación Regional Obrera Mexicana y a la Unión Mexicana, y tocó la circunstancia que los compañeros que acaban de ser desconocidos no son de los que se doblegan ante el Becerro de Oro; sus actos van siempre de acuerdo con el criterio de su propia conciencia. Instrumentos políticos como los mencionados son los que necesita la C.R.O.M., en cuyo seno siempre se anidan los traidores y sinvergüenzas. En esa institución con frecuencia se denigra a los obreros que no marchan de acuerdo con el carácter servil de esa institución política, encubridora de los rastros y azote de los débiles.

PEDRO N. ÓSCAR

Agujita, Coahuila.

Queridos compañeros de «Sagitario»:

Estas cuantas líneas sólo sirven para comunicarles que por estos rumbos la propaganda se extiende en favor de la organización obrera y campesina. Con la llegada de los compañeros del extinto Sindicato de la Huasteca la propaganda se ha intensificado, y lejos de estar desmoralizados por el fracaso que tuvieron, han dado muestras de todo lo contrario, se manifiestan siempre dispuestos a llevar a cabo la lucha social y a decir la verdad sin preocuparse lo que venga, pues ahora parecen estar más convencidos que nunca del papel que desempeña el gobierno, fiel cachorro del Capital.

Y no podía ser de otra manera. Hace muchos años que estamos quitando a un tirano para poner otro en su lugar con la ilusión de que mejor nuestra angustiada condición, y hemos notado que siempre nos ha salido el tiro por la culata. Y es que estos políticos y ladrones de levita nos conocen el miedo y saben que cuando nos aprieta el zarate, no pasamos de hacer protestas; y cuando se nos amenaza con

el látigo, doblamos la serviz para seguir humildemente inclinados.

Los trabajadores debemos fijarnos en los hechos y en el gran número de desengaños que hemos recibido para no dejarnos arrastrar más por los políticos que sólo buscan su medro personal. El mejoramiento de nuestra clase no viene con el var al Poder a perico de los palotes, sino derrumbando a todos los que ya tenemos encima, desconociendo al gobierno, capital y clero, porque estos tres zánganos de la columna humana son la causa de la miseria tan espantosa que atravesamos.

Si sólo diéramos una vueltecita por los Estados de San Luis Potosí, Guanajuato, Querétaro, Michoacán, México y Jalisco, nos convenceríamos de la tremenda miseria que sufren los campesinos de esos Estados, en donde hay todavía lugares que les pagan 30 centavos de sol a sol y el valor del cuarterón de maíz es de 25 cts. La sangre se subleva contra tanta injusticia.

Yo exhorto a los luchadores de verdad que de veras deseen un pronto cambio del inicuo sistema de explotación en que vivimos, se dediquen a propagar las únicas ideas libertadoras que son las anarquistas, con las cuales obtendremos el bienestar que deseamos para cada ser humano.

P. LÓPEZ

Estimados camaradas de «Sagitario»:

Después de nuestro fracasado movimiento huelguístico de la Huasteca Petrolum Company y muerta nuestra querida Federación, me reconcentré a este campo y en un día de paseo me regalaron un papelucho, en el cual vi impreso con letras de molde el nombre del querido y abnegado luchador Ricardo Flores Magón. Adjunto a ustedes el citado pasquín, y a la vez mi protesta más enérgica en contra de estos detractores que no han sabido apreciar el valor que tiene el nombre de este gran Apóstol y abnegado luchador por la emancipación de la gran familia humana.

Me despido, quedando de ustedes como siempre su compañero y amigo,

JOSÉ M. PEÑA

Potrero del Llano, Ver., Septiembre 26 de 1925.

Nota de la R.—El pasquín al cual se refiere el compañero Peña fué publicado con el nombre de Manifiesto, en Chontla, Veracruz, por un grupo de embaucadores que aspiran a vivir de parásitos del sufrido pueblo, ya bastante agoviado con el enorme fardo de impuestos y gavelas de todo género que con cualquier pretexto se le imponen. Y como una muestra de su completa desvergüenza, este nuevo grupito de sanguijuelas políticas lleva el nombre del gran Apóstol de la Revolución Social Mexicana, Ricardo Flores Magón, quien si por algo se immortalizó y obtuvo gran fama, fué precisamente por su profundo odio a la burguesía y a los políticos que son sus instrumentos.

En otra parte damos publicidad a una carta de nuestro compañero Librado Rivera, que hace amplias aclaraciones a este respecto sobre la vida y obra de aquel gran rebelde asesinado hace tres años en una de las Bastillas de la burguesía yanqui.

A la Anarquía

Eres toda inspiración, el bienestar que yo anhelo, la musa de mi consuelo, el Ada de mi pasión; yo busco en tí la razón, pensando en tí me desvelo, y a veces en el alero de mi choza solitaria, veo el horizonte y... ¡nada? sólo presión al obrero.

Yo quisiera que tus rayos radiaran en los cerebros como penetrantes verbos que hostiguen a los lacayos, invadiendo los serrallos de los sátrapas y cuervos, no quedando ni recuerdos de volver a hacer ensayos ni que cundan los desmayos de los espíritus cuerdos.

GÍMNICO

La Muerte de Mella y Esteve

Con profunda pena comunicamos a nuestros compañeros de ideas, la muerte de dos de nuestros más inteligentes y activos propagandistas del ideal anarquista, Ricardo Mella en España y Pedro Esteve en la ciudad de Nueva York.

Por informes que hemos recibido sabemos que Ricardo Mella murió el 7 de Agosto en Vigo, siendo director gerente de los Tranvías de aquella misma ciudad.

Pocos deben ser los anarquistas que no hayan leído alguno o algunos de los muchos escritos de estos dos camaradas. De Mella fueron varias sus obras y trabajos de propaganda, siendo su Réplica al «Estudio de los Anarquistas» por César Lombroso, una de sus mejores obras, en donde se destaca la colosal figura del polemista y profundo filósofo, cuyo alcance y valor intelectual, imposibles de medir, impulsaron y elevaron el prestigio de la Anarquía.

La muerte de Pedro Esteve aconte-

ció el 14 de Septiembre en la ciudad de Nueva York, en donde era considerado como el orientador intelectual del semanario «Cultura Obrera» de aquella misma ciudad.

También a Esteve debió mucho el progreso de las ideas Acratas, debido a sus constante labor de más de cuarenta años de propaganda. Su hermoso libro «Reformismo, Dictadura, Federalismo», es una selección de algunos de sus mejores artículos que immortalizaron su nombre de gran pensador.

Es siempre lamentable la muerte de cualquiera de los nuestros; pero cuando desaparecen de la vida activa camaradas de la talla de Mella y Esteve, el vacío que dejan en nuestras filas es casi imposible de llenar en momentos que su actuación se hace más necesaria para la propaganda de los únicos ideales que han de conducir a la humildad al mundo de nuestros sueños, ya sin explotadores, sin jefes y sin tiranos.

Réplica a la Calumnia

Dios, Como Principio de Autoridad

(CONTRVERSIA)

Cecilia, Tamps., Octubre 6 de 1925.
Apartado Postal 11

Santiago Torres,
Agujita, Coahuila.

Muy querido camarada Torres:

Aunque con mucho retardo voy a contestar tu carta del 17 del mes próximo pasado, en la que me haces preguntas que tengo el deber de contestar, y las que debía de haber contestado desde luego si otras causas que también están relacionadas con la causa de los oprimidos, no me lo hubieran impedido:

Tu pregunta se refiere a las causas que impulsaron a Ricardo Flores Magón a la lucha contra la tiranía porfirista; aunque debo manifestar, sin embargo, que tu pregunta encierra otro propósito, el de saber si a Ricardo le guiaban fines políticos de aspiraciones a la Presidencia de la República Mexicana, cargos que en una «sesión del partido Socialista o Laborista de la región de Cloete, hizo alguno o algunos individuos de ese partido contra nuestro compañero desaparecido; y que yo, que fui de los primeros que formamos la Junta del Partido Liberal, debo saberlo.»

Entremos en materia. Desde Febrero de 1901 que conocí a Ricardo en las sesiones del Primer Congreso del Partido Liberal Mexicano reunido en San Luis Potosí, puede decirse que nuestras mutuas aspiraciones nos unieron en la lucha contra la asfixiante tiranía porfirista, y puedo afirmarte bajo mi palabra de viejo luchador que nunca descubrí en Ricardo aspiraciones tendientes a ocupar la silla Presidencial ni ningún otro puesto público en el gobierno del país. Sus anhelos iban siempre encaminados a libertar a las masas esclavas, tanto de la tiranía del gobierno como de la despiadada explotación capitalista.

Puedo asegurarte, que desde las primeras sesiones del Congreso, la bestia tuxtepecana no tuvo enemigo más formidable que Ricardo Flores Magón; ninguno de los individuos que formamos aquella reunión de hombres bien intencionados tuvo tan elevados arranques de valor personal para desafiar a la tiranía, que por tantos años había logrado simientar una educación y una disciplina de cuartel en todo México, desde Sonora a Yucatán. El terror era general en todo el país. Nadie se atrevía a levantar la voz contra la fiera refugiada en Chapultepec, y Ricardo tuvo la audacia de hacerlo. Por esta causa seguí a Ricardo, y sus hechos posteriores vinieron a unir más estrechamente nuestras comunes aspiraciones en la lucha que trajo como consecuencia el desprestigio de la vieja bestia en México y después en Estados Unidos, ocasionando todo esto su caída del Poder.

Las persecuciones que ejercía Porfirio Díaz contra nosotros en los Estados Unidos del Norte ocasionó su más grande desprestigio; radicales y políticos de todas las tendencias ocurrían con nosotros a preguntarnos la causa que unían tan estrechamente a dos gobiernos (mexicano y americano) para perseguirnos con tanto encarnizamiento. De aquí nació que a Porfirio Díaz lo desenmascaráramos en el extranjero, exhibiéndolo como un gran tirano para el pueblo productor y un perro fiel del capitalismo.

La sinceridad de Ricardo en la lucha era bien reconocida por todos los que lo acompañábamos. Que él tuvo bellas oportunidades no sólo de ocupar altos puestos públicos sino de enriquecerse también, nadie lo dudábamos; y precisamente el profundo desagrado que le ocasionaban todas estas ofertas, nos obligaba a estar más firmemente unidos en la lucha por el establecimiento de los altos ideales de libertad, amor y justicia que él proclamaba para todos los habitantes de la Tierra.

El hecho de habernos afiliado al Partido Liberal Mexicano, no fué más que un artificio para hacer evolucionar las nuevas ideas entre los miembros del Partido más avanzado en México.

En virtud de este mismo plan de propaganda se podrá ver que todavía en 1916 decía Ricardo Flores Magón por boca de uno de sus actores en su hermoso drama «Tierra y Libertad»: ¡Viva el Partido Liberal Mexicano! ¡Viva la Anarquía! ¡Viva Tierra y Libertad! Y esto ya en 1916, cuando toda su propaganda desde 1910 y todavía mucho antes de esta fecha, su doctrina revolucionaria era puramente anárquica, en contra de todo gobierno. Pero si reflexionamos un poco, podremos llevar a la men-

te esta pregunta: ¿Que partido político grita vivas a la anarquía? Y veremos que ninguno. Los partidos políticos y la Anarquía marchan por caminos completamente opuestos; pero nuestro compañero lo hacía como una táctica para ir familiarizando a las masas con las verdaderas y únicas ideas redentoras, a fin de llegar a conquistar su completo bienestar.

Los que hacen cargos a Ricardo, de haber abrigado aspiraciones políticas, tal vez se refieren a unos Manifiestos que los mismos maderistas hicieron circular con el fin de atraerse —engañándolo— a todos los miembros del Partido Liberal que estaba con nosotros, y precisamente se hacía cuando encontrándonos en una prisión americana, no nos podíamos comunicar con los nuestros en México. Pero acerca de esto, Ricardo escribió lo siguiente después que salimos de la prisión:

«Cuando gracias a la agitación del elemento radical de esta Nación, se vió forzado Taft a dejarnos en libertad hace apenas un poco más de seis meses, nos dimos cuenta de las engañosas de que se estaba valiendo Madero para hacer que los liberales se adhirieran a él, e interpe-lamos a Madero por medio de una comunicación oficial dirigida al mismo a San Luis Potosí, sobre su actitud respecto al Partido Liberal. Madero contestó que no admitía nuestro programa. A nuestro poder llegaron consultas y más consultas sobre si los principios del maderismo eran los mismos que los del Partido Liberal y si estábamos o no de acuerdo con Madero para trabajar en contra del despotismo. Eso provenía de que los agentes de Madero continuaban, como continúan actualmente haciéndolo, su obra de embaucamiento, diciendo a los liberales que la Junta estaba de acuerdo con él. Tal engaño dió por resultado que muchos liberales tomaran las armas a favor de Madero pues no teniendo noticia de nosotros porque «Regeneración» no puede entrar en México, creían de buena fé lo que los agentes del «Presidente Provisional les decían».

En otra parte continúa diciendo Ricardo:

EL ENGAÑO CONTINÚA

«Madero continúa embaucando a los liberales. En el «Dictamen Público de Veracruz aparece con grandes encabezados que Francisco I. Madero y Ricardo Flores Magón han lanzado un Manifiesto a la Nación Mexicana declarando que se han unido los dos Partidos y que Madero firma como «Presidente Provisional» y yo como «Vicepresidente», igualmente provisional. No sé si habrá circulado o no ese menguado Manifiesto; pero lo que sí es cierto, es que ha volado en los Periódicos de México por orden de Madero, para que el pueblo continúe engañado y le preste al ambicioso político el apoyo que necesita para llegar a la Presidencia».

Continúa diciendo Ricardo bajo el siguiente encabezado:

YO NO QUIERO SER TIRANO

«Yo no peleo por puestos públicos. He recibido insinuaciones de muchos maderistas de buena fé, pues que los hay, y bastantes, para que acepte algún cargo en el llamado gobierno «provisional», y el cargo que se me dice acepte es el de Vicepresidente de la República. Ante todo debo decir que me repugnan los gobiernos. Estoy firmemente convencido de que no hay ni podrá haber un Gobierno bueno. Todos son malos, llámese monarquías absolutas o constitucionales repúblicas. El Gobierno es tiranía, porque coarta la libre iniciativa de los individuos y sólo sirve para sostener un estado social impropio para el desarrollo integral del ser humano. Los Gobiernos son los guardianes de los intereses de las clases ricas y educadas, y los verdugos de los santos derechos del proletariado. No quiero, pues, ser un tirano. Soy un revolucionario y lo seré hasta que exhale el último aliento. Quiero estar siempre al lado de mis hermanos los pobres para luchar por ellos, y no al lado de los ricos ni de los políticos, que son opresores de los pobres. En las filas del pueblo trabajador soy más útil a la humanidad que sentado en un trono, rodeado de lacayos y de politicastro. Si el pueblo tuviera algún día el pésimo gusto de aclamarme para ser su gobernante, le diría: «Yo no nací para verdugo. Busca a otro».

En seguida añadía Ricardo:
«Luchó por la libertad económica de los trabajadores. Mi ideal es que el hombre

La sala del bulevar de Reully era pequeña para contener la multitud de camaradas, simpatizantes y curiosos atraídos por la controversia organizada por el grupo del 129 distrito de París, entre el cura Violet y Andrés Colomer.

Colomer expone su tesis: CONTRA DIOS.

«No se trata aquí, dice, de disertar sobre la existencia de Dios. Para nosotros los anarquistas, la existencia no justifica la autoridad. El Capital existe y nosotros estamos contra el Capital. El Estado es una realidad, y nosotros estamos contra el Estado.

«Se trata de saber si nosotros estamos por o en contra de Dios.

«Yo no sé si Dios existe o no; pero conozco la idea de Dios, las formas que ella ha tomado dentro del espíritu de los creyentes. Conozco sus efectos. En fin, puedo apreciar los actos de los representantes de esta idea.

«¿Qué es, pues, la idea de Dios?

«Por una confusión de la religión y de la metafísica se quiere hacer de la idea de Dios el conjunto de las ideas de infinito, de perfección, de inmortalidad, de espíritu universal. Todas estas ideas son concebidas por un espíritu; están dentro del espíritu de cada hombre. No son el privilegio de Dios. La idea de Dios, al contrario, es precisa; está fijada en los libros religiosos; codifica, permite el gobierno de las almas. La idea de Dios, es la idea de una potencia absoluta y universal, es la idea del centralismo más autoritario. Dios es la autoridad suprema, el jefe de los jefes, el primer guardia del universo.

«¿Cuál es son sus formas de la idea de Dios durante los siglos?

«En la antigüedad, son los dioses múltiples, los dioses particulares a cada unidad, a nombre de los cuales los pueblos se mataban entre sí; son los dioses materialistas, o la imagen de los instintos materiales de la humanidad. Estos dioses que simbolizaban las fuerzas de la naturaleza son puestos al servicio de las contiendas políticas. Athene (Minerva), y Arés (Mars) dan ánimo a los ejércitos; los dioses presiden las matanzas. Los dioses exigen los sacrificios humanos; se regocijan de la sangre inocente derramada sobre los altares.

«No obstante, todos estos dioses de la naturaleza van a desaparecer para dar sitio al Dios único, al Dios creador, al Dios devorador; Jehová, el Dios bíblico, el despiadado, es quien demanda a Abraham que sacrifique a su hijo, quien maldice a Esaú aún antes de nacer; él es quien separa a Saúl del reino de los judíos por no haber degollado suficientemente a los vencidos.

«Mientras tanto, la religión judía por su materialismo ha conducido a los hombres a los peores excesos. Al servicio de Dios sin alma, el libertina-

llegue a poseer todo lo necesario para vivir sin tener que depender de ningún amo, y creo, como todos los liberales de buena fé lo creen, que ha llegado el momento de que los hombres de buena voluntad debemos dar un paso hacia la verdadera libertad, arrebatando la tierra de las garras de los ricos, inclusive Madero, para entregarla al legítimo dueño de ella: el pueblo trabajador. Conseguido esto, el pueblo será libre. Pero no lo será si eleva a Madero a la Presidencia de la República, porque ni Madero, ni ningún gobernante, se atreverá a dar un paso de esa naturaleza, y, si lo hicieran, los ricos se levantarán en armas y una nueva revolución seguiría a la presente. En esta revolución, en la que estamos contemplando y la que tratamos de fomentar, debemos quitar la tierra a los ricos».

Todo esto lo decía Ricardo tres meses después de haber estallado la revolución que derrocó a Porfirio Díaz, fué publicado en «Regeneración» el 25 de Febrero de 1911.

Termino con la firme convicción de que estas cuantas líneas podrán servirte para dar en la cara a los malvados que traten de desprestigiar la labor altruista y humanitaria de aquel gran rebelde.

Tu hermano en la lucha por el establecimiento de una sociedad de verdaderos humanos.

LIBRADO RIVERA

je. el mercantilismo, han hecho de los templos verdaderos mercados; la prostitución triunfa. Un judío pobre, un obrero, un bagabundo, se revela agrupando en torno suyo a los parias e idealistas amantes de la fraternidad universal y el amor entre los hombres.

Jesús expulsa a los mercaderes del templo, él predica su evangelio, el Estado y la religión le persiguen; en nombre de la ley y de los libros sagrados se le detiene, juzga y condena. Muere sobre la cruz entre dos drones.

«Y bien, es sobre el recuerdo de este refractario en lo que se ha edificado la Iglesia católica con su estrecho dogma, su gerarquía, sus papas pujantes y políticos, sus ricos prelatos.....

«El catolicismo lejos de restaurar la fraternidad universal, ha provocado las matanzas o se ha hecho cómplice.

«En nombre de Cristo las cruzadas han traído la muerte en oriente; en nombre de Cristo los frai-redentores de la muy santa Inquisición han torturado, quemado erejes o incrédulos. Las guerras de religión han puesto a los hombres los unos contra los otros. En fin, durante la gran guerra de 1914-1919, los gobiernos han encontrado en los clérigos de los diferentes países grandes auxiliares.

«Todo esto es la quiebra de las religiones en la realización del amor universal. Los dioses Metal y Estado son en contraposición más fuertes que el Dios del cielo; éste es traído a remoque por los primeros y los servidores del Dios amor, lejos de rebelarse contra esta sujeción, hacen apología diaria.

«¿Dios es una plaga social? Yo tomo, dice Colomer, la definición misma que el cura Violet da de la sociedad y estamos plenamente de acuerdo en definirla. ¿Qué es lo que en efecto es la sociedad, sino una agrupación de individuos? Suprimid a cada uno de nosotros, ¿qué quedará de la sociedad? ¡Nada! Yo hago mía esa definición. Demandarse si Dios es un peligro para la Sociedad, equivale a preguntar si Dios es nocivo al individuo, al progreso de la personalidad humana, a la libertad individual, a la exención de los individuos. Nosotros, anarquistas, respondemos: Dios es para el individuo la peor de las plagas; la que comanda a todos sus enemigos, el que produce todas las trabas a la libertad. Dios es el símbolo de la autoridad absoluta, Dios engendra la sumisión. Por eso ha sido siempre el cómplice del Estado.

«Contra vuestro Dios nosotros nos rebelamos en nombre de la miseria de los hombres, en nombre de la idea de justicia, en nombre del placer de vivir, en nombre del individuo.

«El cura Violet ha dicho en alguna parte: «Si los individuos no son responsables ante sí mismos, nadie tiene el derecho de declararles culpables. El moralista que aceptase una similitud de la conciencia, no podría verdaderamente hacer otra cosa que constatar que él nunca tendría el derecho de censurarles o condenarles.» ¡Pues bien, nosotros somos este moralista!

«Nosotros tenemos confianza en el individuo, es decir, en la vida, dentro de la experiencia.

«La anarquía liberta las conciencias atrayéndolas hacia el porvenir; vuestro Dios les encadena y aniquila con su autoridad. Nosotros estamos contra Dios como contra lo que sujete la personalidad humana.

«El cura Violet replica: «Mi Dios no es un Dios de maldad y de autoridad: es un Dios de amor y de caridad; no aterroriza a los individuos, les incita a la fraternidad universal.

«Si los hombres han conocido los vicios, los crímenes, las plagas sociales, no es porque ellos crean en demasía en Dios, al contrario, es porque no creen lo suficiente. Dios no es responsable de los que interpretan mal su ley, ley de dulzura y perdón. Los curas y los creyentes fanáticos son responsables de los horrores de la Inquisición. El Dios santo no lo es en nada.

«En cuanto a la guerra de 1914-1919, los curas han participado a ella porque Francia había sido injustamente atacada. En fin, afirma el cura no let en medio de las protestas de los

(Pasa a la página 4)

DIOS, COMO PRINCIPIO....

asistentes, 'la Patria es ya un paso hacia la fraternidad, la Patria es el primer peldaño por el amor universal de los hombres. Sin Dios no habría ideal, sin Dios cada individuo sería dominado por la necesidad brutal de satisfacer todas las exigencias de sus instintos.

«¿Podréis negar a Dios? ¿Vais vosotros a negar el problema de la creación, el problema del destino humano, el misterio del alma, el ansia de lo que sucede cuando la muerte?»

Colomer responde distinguiendo entre el espíritu metafísico y la religión: «Vuestro Dios, dice, estrecha puerilmente el campo de la filosofía trascendental; da a la etrenidad una figura de padre eterno; reemplaza el ansia moral por el miedo al policía. Vuestra religión limita vuestro sueño del infinito.»

En conclusión: Colomer se asombra de que un cristiano reconozca las fronteras, y opone a la vileza de los curas que sirvieron al Estado asesino, el valor de los anarquistas que rehusaron participar a la carnicería mundial.

Fué una excelente velada por la propaganda antirreligiosa.

México y Norte América

La incidencia entre estos dos países tuvo más resonancias de las adecuadas a su menor importancia. Si pernicioso es el reaccionarismo de Mr. Kellogg y de los que le sostienen, no es menos nefasta la obra de una demagogia disfrazando sus fines autoritarios con la túnica de un apostolado fementido. El hecho de repartir la tierra no quita todos los vicios de conformación de ese régimen estatal, ni que un día u otro, cuando los proletarios posean la plena conciencia de sus derechos y exijan justicia, sean masacrados en masa, como aconteció siempre. Pero no es esto precisamente lo que importa aclarar en estas líneas.

Mr. Kellogg, a quien antes casi todos vituperaban por su chanbonada, resulta que no se halla tan solo como pudiera creerse. Tiene muchos cómplices a su lado. ¿Y cómo no había de haberlos, y muy numerosos, si defendía la propiedad, los millones de los banqueros más poderosos de los Estados Unidos?

A pesar de repetir los hombres políticos de yankilandia que el ministro del exterior había cometido un error garrafal y mayúsculo, hoy parece que es él quien tiene plena razón:

Por lo menos se afirma que la conducta de ese marmitón metido a estadista, es aprobada por un buen núcleo de la opinión pública, y que, no obstante las decididas declaraciones del presidente Calles, se abraza el propósito de proceder con justicia.....

¿Cuál justicia? La de los yankis, fraguando alguna revolucioncita, quitándoles otra vez la tierra a los campesinos, las tierras que fueron la propiedad de los banqueros estadounidenses. Cualquiera de las dos, nos parece que es una flagrante falta de justicia; y en los dos casos, simplemente una infamia.

(De «La Protesta» de Buenos Aires)

N. de la R.—Hasta aquí el acertado juicio crítico de nuestro colega «La Protesta» de Buenos Aires, Argentina, con la sola diferencia de que el colega supone que la tierra ha sido repartida a los campesinos mexicanos. Lejos de ello, la realidad ha venido a demostrar lo que hemos afirmado siempre: que los gobiernos por buenos que parezcan, son incapaces de llevar a cabo grandes empresas como ésta. Unos cuantos pueblos han sido los únicos que han logrado recuperar las tierras que les fueron arrebatadas durante la funesta dictadura de Porfirio Díaz. Pero estas tierras no las han recibido gratuitamente los pueblos que aparecen beneficiados; nada de eso. El gobierno mismo se ha constituido responsable a pagar a los terratenientes el importe de ellas, bajo el concepto de que los mismos pueblos tendrán que ir las pagando en abonos parciales hasta cubrir el importe de las tierras recibidas.

Lo que en realidad acontece es que cada vez que un pueblo logra recibir sus tierras ejidales, el gobierno hace más alharaca que una gallina haciendo circular la noticia por todos los ámbitos del planeta, con el fin de hacer creer a los trabajadores que el gobierno actual es amigo del obrero.

Para desengañarse de la realidad de

Nuevo Grupo

SINDICATO DE OFICIOS VARIOS
«MÁRTIRES DE RÍO BLANCO»

A todas las Organizaciones Obreras. Estimados Camaradas: Salud.

Por medio de la presente hacemos del conocimiento de todas las organizaciones obreras, que con fecha 27 de Septiembre del año en curso, quedó organizada en esta ciudad una institución Sindical, la cual lleva el nombre de Sindicato de Oficios Varios «Mártires de Río Blanco».

Este Sindicato que tenemos el gusto de dar a conocer, ha quedado integrado por un considerable número de compañeras y compañeros bien intencionados, los cuales trabajan en distintos oficios y que se han convencido de las necesidades que hay para lanzarse a la lucha, y que no son otros sus fines más que establecer una organización que venga a salvaguardar los intereses de los trabajadores por tanto tiempo atropellados.

Camaradas: Esta organización que hoy se lanza a la lucha y cuyos fines son verdaderamente emancipados hacia la tan deseada emancipación, ha estudiado los principios de lucha de la Confederación Regional Obrera Mexicana (C.R.O.M.), y los de la Confederación General de Trabajadores (CGT), y por los altos méritos de emancipación que sustenta la Confederación General de Trabajadores, este Sindicato ha decidido afiliarse a esta última organización obrera por ser el valiente de todos los trabajadores. Por tanto, esperamos que se le dé la debida acogida y atención a nuestra organización que acaba de nacer, suplicando al mismo tiempo a todas las organizaciones afines su constante comunicación con nosotros, ya que se trata de llevar a cabo principios verdaderamente humanitarios.

Sin otro asunto por el momento, nos es grato repetirnos vuestros por la emancipación humana.

SALUD Y COMUNISMO LIBERTARIO. Gómez Palacio, Durango, Octubre 5 de 1925.

Srio. de Relaciones, Srio. General, J. Asención Ortiz, Enrique L. Blanco Sria. Tesorera,

María Dolores Romero
Domicilio Social: Escobedo, P. 117,
Gómez Palacio, Durango, México.

CIRCULAR

Suplicamos a nuestros compañeros y amigos que reciben «Sagitario» sin haber mandado ayuda para su sostenimiento, se sirvan decirnos a la mayor brevedad posible si desean seguirlo recibiendo para no borrarlos de nuestras listas, bajo el concepto de que al no recibir ninguna contestación, su silencio lo tomaremos como una negación a nuestra pregunta.

IMPORTANTE

El grupo editor de «Sagitario» publica a todos los lectores de este defensor de los oprimidos, nos remitan al Apartado N° 11, Cecilia, Tamaulipas, listas de compañeros y compañeras que simpatizan con nuestra propaganda emancipadora; teniendo cuidado de escribir con toda claridad, nombres y direcciones.

los hechos, basta echar una ojeada a la prensa diaria para ver noticias como las que en seguida reproducimos:

Tel.grama especial para el Demócrata. Puebla, Pue., 27 de Mayo. El Presidente de la República y la Comisión Nacional Agraria, enviaron hoy telegramas concebidos en términos enérgicos al gobernador del Estado, haciéndole saber que mañana a las seis horas, vence el plazo para que los agraristas que invaden las tierras ociosas de Tecamachalco, las desalojen.

Y se advierte igualmente que en caso de que se niegen a hacerlo, serán batidos por fuerzas federales, que han sido destacadas ya de Tecamachalco.

El gobernador Tirado, tan pronto como recibió aquellos mensajes, se concretó a transcribirlos a los agraristas, para que den cumplimiento a la disposición presidencial.

Las haciendas invadidas por los agraristas son las de Santa María, La Hottia, La Paloma, Santa Clara y Santa Inés.

Del Informe de la Asociación Internacional de los Trabajadores

Como hemos ya informado, los fascistas de Portugal intentaron apoderarse del poder del Estado. Este intento reaccionario fué aniquilado por la intervención del proletariado organizado. El gobierno democrático que tiene que agradecer el q' esté aún en el Poder a los trabajadores, declaró el estado de sitio en el curso de los acontecimientos; y durante el estado de sitio se inició una lucha brutal contra el proletariado mismo. Fueron arrestados 18 trabajadores y desterrados a las colonias africanas de Portugal. Con respecto a ese acto de arbitrariedad tuvo lugar un atentado contra el prefecto de policía de Portugal, Ferreira de Amaral, que resultó herido. A causa de eso prosiguió más furiosa que nunca la reacción. La policía invadió los locales de la Confederación General de Trabajadores en Lisboa y arrestó a 150 compañeros, que fueron sometidos a una horrible tortura. Dos de los presos fueron muertos conforme a la famosa «Ley de fuga».

La mayoría de los presos fueron desterrados como los primeros 18, a las islas de Cabo Verde, en África, y a la Guinea portuguesa, donde domina un clima insostenible. Los desdichados no pudieron sobrevivir al clima mortífero, y muchos de ellos han caído víctimas de la fiebre. «A Batalha» del 22 de Agosto, informa sobre la muerte de cuatro desterrados. Los demás están igualmente en peligro de morir en el destierro si no son libertados de ese peligro y de sus torturas, por el poder de la clase obrera.

Obras de Propaganda

Que enseñan con un estilo sencillo y claro el medio de acabar de una vez por todas con este sistema de injusticias, de oprobio y de vergüenza para el ser humano. La lectura de estas obras orienta el criterio de los explotados, afirma sus convicciones y los preparan para la gran batalla que está en preparación, del pobre contra el rico, del explotador contra el explotado, la batalla más formidable que registrará la historia de los oprimidos. Ilustrar nuestro cerebro es alimentarlo y darle fuerza, a fin de adquirir personalidad propia y no servir de ciegos instrumentos a hábiles políticos que suelen colocarse entre los obreros para desviar sus sanos propósitos de emancipación.

La persona que mande su importe podrá adquirir estos libros dirigiéndose a Nicolás T. Bernal, Apartado Postal 1563, México D. F..

Las listas y precios de las obras publicadas son como sigue:

Por la Libertad de Ricardo Flores Magón y Compañeros Presos en los Estados Unidos del Norte.....\$0.50

Semilla Libertaria: Hermosa recopilación de artículos de orientación libertaria. Dos tomos, 50c cada uno, pudiéndose pedir separadamente, 1.00

Sembrando Ideas: Historietas relacionadas con las condiciones sociales de México.....0.30

Tierra y Libertad: Drama Revolucionario y de actualidad.....0.25

Verdugos y Víctimas: Drama Revolucionario y de actualidad.....0.30

Rayos de Luz: Diálogos relacionados con las condiciones sociales de México.....0.30

Epistolario Revolucionario e Íntimo. Tres tomos a 30c cada uno, pudiéndose pedir separadamente.....0.90

Praxedis Guerrero: Artículos literarios y de combate; pensamientos, crónicas revolucionarias, etc.....0.50

Miguel A. Bakunin: Esbozo biográfico por Max Nettlau.....0.15

Los Anarquistas y la Reacción Contemporánea, por Diego Abad de Santillán.....0.15

Marx y el Anarquismo, por Rodolfo Rocker.....0.10

Ricardo Flores Magón, Apóstol de la Revolución Social Mexicana, por Diego Abad de Santillán.....0.50

EN PRENSA

Se está publicando en forma de cuadernos la monumental obra de Eliseo K-elus «El Hombre y la Tierra»; para que los trabajadores puedan adquirirla fácilmente, se podrá enviar a cada suscriptor que lo solicite, uno, dos, o tres cuadernos, semanal o quince-

COLECTA PARA LA VELADA del 13 de Octubre en conmemoración del asesinato de Ferrer.

Unión de Alvañiles y aprendices, Su-cursal 1, 3.00; Grupo Afinidad, 10.00; Guillermo Navarrete, 1.00; Francisco Robles, 1.00; Florencio Garza, 50; Aureliano Robles, 50; Filiberto Pachuca, 1.00; Anastacio Silva, 50; Ricardo Orozco, 1.00; Norberto Ruiz, 50; Juan J. Montemayor, 1.50; Francisco Vega, 2.00; Marcos M. Bocanegra, 50cs; Silvano Gómez, 50cs; Roberto Soria, 50cs; Maura Rojas, 50cs; Manuel P. 50cs; F. Vázquez, 100; Margarito Torres, 25cs; Francisco Cruz, 1.00; Pedro Martínez, 50cs; Aristeo González, 1.00; Crispín Guzmán, 50cs; Luis Bustamante, 50cs; Jnan Morán, 50cs; A. Martínez, 50cs; Pablo Alfaro, 1.00; Isauro Alfaro, 2.00; Francisco Grimaldo, 10c; J.R. Moctezuma, 10.00; Leandro Zapata, 10cs; Dr. Cepeda Hueso, 1.00; Anastacio Carrión, 2.00; Abdón Badillo, 50cs; Francisco Mendieta, 50cs; Valetín Hernández, 50cs; Blas García R., 50cs; Platón Hernández, 50 cent. TOTAL.....\$49.45

SALIDAS

Pago de Teatro, 10.00; Música, 15.00; Gastos menores, 3.50; TOTAL...\$28.50

RESUMEN

Suman las entradas.....\$49.45

Suman las salidas.....28.50

Cedido a «Sagitario».....20.95

ADMINISTRACIÓN

ENTRADAS

Gilberto Almazán, 1.00; Abelino Contreras, 1.45; Miguel Olvera, 5.00; Juan Valdez, 6.50; Santiago Vega, 70cs; Félix V. González, 20.00; Cleofas L. Marín, 50cs; Trabajos hechos en la imprenta 9.50; Trinidad López, 7.00; José B. Rodríguez, 2.00; Luis Arvizu, 1.10; Uno, 1.00; Santiago Torres, 1.00; Bernardo Ramirez, 1.00; Francisco Vega, 8.80; Ricardo S. Aguilera, 68cs; Luz G. Salas, 4.02; Epigmenio Zavala, 2.00; Santana Monreal 14.00; Francisco Castillo, 50cs; Isaac B. Rodríguez, 1.50; Leandro Zapata, 80cs; E. de la O, 1.50; Julio Torres, 1.00; J. L. Marín, 50cs; Fidel C. Córdova, 1.00; Lorenzo S. García, 5.25; Pedro Estiveros, 6.03; Rafael M. Santillán, 1.00; José Reina, 1.00; Secundino Paz, 1.00; Sobrante de la colecta hecha para conmemorar la muerte de Ferrer, 20.95; Luciano Castro, 1.00; C. D. Padua, 2.00; Bernardo Ramirez, 1.00; Federico Ramos, 1.00; Santiago Torres, 2.40; Juan Valdez, 2.00; G. Rubio, 20.30. TOTAL.....\$158.18.

SALIDAS

Déficit del número anterior, 22.10; Correo 6.60; Gastos menores, 2.10; Papel 32.50; Pasajes, 1.30; renta de local, 34.00 Timbres postales, 2.66; Luz, 3.60; Valor de una piedra para la composición, 13.75; Apartado Postal, 6.00; goma para rodillos, 8.00. TOTAL....\$132.61

RESUMEN

Suman las Entradas.....\$158.18

Suman las Salidas.....132.61

Superávit para el número 18... \$25.57

Nota—Se suplica a los compañeros donantes que no vean anotadas sus cantidades remitidas, se sirvan dar aviso a esta Administración a fin de hacer las investigaciones correspondientes.

nalmente según prefiera, al precio de 40cs cada cuaderno. También puede adquirirse toda la obra o por tomos empastados en tela o pasta española, ambas con planchas doradas, a precios muy reducidos.

Para pedidos, dirijase a N. T. Bernal, Apartado 1563, México, D. F.

SAGITARIO

Quincenal Sociológico

EDITOR Y ADMOR,

'GRUPO HERMANOS ROJOS'

DIRECTOR,
Pedro Gudino.

OFICINAS: Calles EJUTLA y FRANCISCO RIVAS

Toda correspondencia y envíos de dinero dirijanse a «Sagitario», Apartado No 11, Villa Cecilia, Tamps., México.

Suscripción voluntaria